# L'agriculture biologique séduit de plus en plus

Agribiovar, l'association de promotion et de développement de l'agriculture AB, ne cesse de grandir avec aujourd'hui 1 200 ha de surface agricole et près de 500 agriculteurs engagés



Quelques membres de l'association se sont réunis autour de leur président, Loic de Saleneuve (ici en bleu ciel au premier plan)
pour tirer un bilan de l'année écoulée.
(Photo I. R.)

C'est un combat qui semble facile. Et pourtant. Face aux mastodontes de l'agrochimie, être agriculteur biologique revient à faire partie de ce petit village gaulois qui résiste. Non sans mal.

Un village qui, pourtant, ne cesse de grandir. Au point de bientôt devenir une grande métropole qui imposera ses idées? Qui sait.

C'est en tout cas le souhait de Loic De Saleneuve, président et un des membres fondateur d'Agribiovar, qui se bat depuis bientôt 20 ans pour défendre et promouvoir l'Agriculture biologique dans le département (voir cicontre).

Réunis en assemblée générale dernièrement au Cannet, les membres de l'association ont pu tirer un nouveau bilan positif de l'année écoulée et répéter à l'envi que quand on veut, on peut.

« L'agriculture biologique (AB) représente dans le Var 12000 ha de surface agricole utile et pas loin de 500 agriculteurs soit en AB, soit en conversion », se félicitait Loïc De Saleneuve. Quand on veut faire passer son exploitation en AB on a deux à trois ans de conversion pendant lesquels on est considéré comme agriculteur en conversion. On ne peut pas vendre ses produits sous l'étiquette AB. C'est une démarche un peu difficile », reconnaissait-il ensuite.

### « Il n'y avait que des agriculteurs qui faisaient de l'AB »

Une démarche qui fait pourtant des émules. De 407 producteurs certifiés ou en conversion en 2013, 451 le sont en 2014. 18 % de la SAU est passée en AB.

«Il faut se rappeler qu'au XIX siècle, il n'y avait que des agriculteurs qui faisaient de l'AB. C'est l'agrochimie, ne sachant pas quoi faire de ses munitions, poudres, des pesticides qui a dû écouler ses stocks, et s'est aperçue qu'on pouvait peut-être faire pousser les choses d'une manière différente », regrette celui qui cultive bio depuis 40 ans à La Bastide de la Cabrière.

« On prend les paysans en otage en leur disant vous devez produire, pour être rentable et pour ça vous devez mettre tel ou tel produit. Ce n'est pas l'agriculture qui est rentable mais l'agrochimie. Notre combat c'est de dire que toutes ces structures vous font croire qu'il n'y a pas de salut hors agrochimie. C'est faux. » Et de poursuivre « des agronomes démontre tous les jours que la plante a besoin d'eau et de terre en majorité. Elle a aussi besoin de micro-éléments qui sont des minéraux qu'elle trouve très facilement dans la terre. Il suffit de faire des rotations de cultures pour trouver tout ce qui est nécessaire à la plante. Il y a par exemple des plantes qui créent de l'azote, pas besoin d'en rajouter »

Un travail de longue haleine donc, harassant mais qui en vaut la peine. Preuve en est, le message semble reçu aussi bien côté consommateur que producteur. « L'industrie veut qu'on achète des produits et qu'on soit dépendant. Notre travail est de regrouper ceux qui veulent faire de l'AB, de leur redonner les savoirs. Il va falloir changer les choses, repenser, réapprendre pour retrouver un équilibre. »

# Une association qui vous veut du bien

Fondée en mars 1997 l'association a pour objectifs de promouvoir et de développer l'agriculture biologique dans le Var.

Constitué d'agriculteurs produisant en respectant les normes de l'agrobiologie Agribiovar défend également les intérêts des producteurs bio et contribue à la diffusion des connaissances techniques et économiques de ce type d'agriculture. Elle approvisionne quelques établissements scolaires et espère aussi, élargir son champ en terme de productions, d'adhérents et d'approvisionnement. Petit rappel, l'agriculture biologi-

que se caractérise par la production dans le respect et la préservation des écosystèmes naturels. En découle évidemment le non-emploi de produits industriels et phytosanitaires. Parmi les adhérents on recense des viticulteurs, des oléiculteurs, des maraîchers, des céréaliers, des producteurs de plantes à parfum aromatiques et médicinales (PPAM), et des éleveurs de volailles, caprins, ainsi que des fer-

L'association est aussi attachée à la Fédération nationale de l'agriculture biologique qui représente dans les régions et même a l'échelle nationale le « bio » varois.

LORIS BANO

# Les produits du terroir varois doublement mis à l'honneur

Soirée « Chic et terroir », jeudi à la résidence du Cap Brun à Toulon, organisée par la Chambre d'agriculture du Var et le Conseil interprofessionnel des vins de Provence, pour présenter, féliciter et récompenser les 244 chefs d'entreprises agricoles du département (viticulteurs, oléiculteurs et apiculteur), distingués et primés lors du Concours général agricole de Paris et du Concours des Vins de Provence.

# L'excellence varoise

En présence des décideurs économiques du département, professionnels et élus <sup>(1)</sup>, Alain Baccino et Jacques Bréban, présidents des organismes consulaires précités, précisaient : « L'excellence des produits de nos



Les lauréats du Concours général agricole de Paris et du Concours des vins de Provence, étaient à l'honneur jeudi soir à Toulon.

agriculteurs et la performance de leurs savoir-faire, ont été reconnues nationalement et internationalement en 2014. C'est un honneur pour nous tous de leur remettre les distinctions qui récompensent leur travail! »

« Les concours sont stimulants pour la production. Une médaille c'est la plus belle des notes! », commentait le Président Baccino, en rappelant le palmarès 2014 de nos agriculteurs.

# Aux palmarès

Au Concours général agri-

cole de Paris, les vins varois ont obtenu 303 médailles : 121 d'or, 110 d'argent et 72 de bronze. Les huiles d'olive du Var remportent 13 médailles : 8 d'or et 5 d'argent. Une médaille d'argent a distingué les miels varois.

Le jury des dégustateurs du Concours des Vins de Provence a décerné 58 médailles d'or, 77 d'argent et 15 de bronze.

M. SK

Étaient notamment présents: Hubert Falco, sénateur maire de Toulon, président de 1PM; Mireillle Peirano, présidente de la commission agriculture au conseil régional Paca; Josette Pons, députée du Var, présidente de la commission agriculture au conseil général du Var; Jacques Montano, président de la Chambre des métiers et de l'artisanat; Jacques Bianchi, président de la Chambre de commerce et d'industriée du Var.

Indicatric de la Chambre de commerce et d'industriée du Var.

# Savoir +

www.ca83.fr et www.vinsdeprovence.com